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9 сентября на Троицкой пло-
щади областного центра от-
крылась Александровская яр-
марка. 

За зданием областной филар-
монии развернулись торговые 
ряды с картофелем и овощами, 
саженцами плодовых растений и 
фруктами, медом и мясной про-
дукцией, хлебобулочными и кон-
дитерскими изделиями. 

А перед филармонией в непо-
средственной близости от сцены 
были оформлены многочислен-
ные столы и палатки с изделиями 
народных умельцев. 

На торжественном открытии 
праздника выступили заместитель 
губернатора Курганской области 
по социальной политике Наталья 
Кирилова и митрополит Курган-
ский и Белозерский Даниил.

Владыка в своём поздравле-
нии подчеркнул, что Алексан-
дровские дни имеют нравствен-
ный посыл – пример святого 
князя, который был всегда с Бо-
гом и блистательно одерживал 
победы.

«Наши отцы и сыновья сегодня 
на передовой тоже ведут войну с 
иностранными ордами. Для побе-
ды недостаточно иметь сильную 
армию и хорошее вооружение 
– нужно иметь на своей стороне 
Бога. Мы все должны помогать 
нашим воинам своей молитвой, 
потому что молитва – это великая 
сила. Молитесь, просите, кайтесь, 
и тогда мы одержим победу и бу-
дем опять великой Русью, кото-
рая победила своих врагов. Дай 
Бог, чтобы с нами всегда был Го-
сподь и наш небесный покрови-
тель Александр Невский», – ска-
зал владыка Даниил. 

Глава города Кургана Елена 
Ситникова пожелала всем горо-
жанам тёплого хлеба и мирного 
неба.

Затем на главной сцене празд-
ника выступил «золотой голос 
Кубани» – выдающийся музыкант, 
самородок, солист-исполнитель, 
инструменталист Виктор Соро-
кин и его вокальная группа «Реги-
он Юг».

Престольный праздник всего Зауралья и тезо-
именитство архипастыря отметили в главном 
соборе Кургана. 

12 сентября Русская Православная Церковь 
вспоминает перенесение мощей святого бла-
говерного князя Александра Невского из Рож-
дественского монастыря города Владимира в 
Санкт-Петербург, произошедшее в 1724 году.  
Для кафедрального собора города Кургана этот 
праздник является престольным.

Также 12 сентября Церковь чтит ещё одно 
важное событие – обретение мощей благоверно-
го князя Даниила Московского – четвёртого сына 
князя Александра Невского, и для митрополита 
Курганского и Белозерского Даниила этот день 
является днём тезоименитства.

В Александро-Невском кафедральном собо-
ре  прошла  Божественная литургия, которую со-
вершил митрополит Курганский и Белозерский  
Даниил в сослужении секретаря Курганской 
епархии иерея Леонида Перчугова, наместника 
Свято-Казанского Чимеевского монастыря игу-
мена Варнавы (Ваулина) и клириков епархии.

За богослужением молились губернатор Кур-
ганской области Вадим Шумков, глава города 
Кургана Елена Ситникова, главный федеральный 
инспектор по Курганской области Артём Пушкин 
с супругой, настоятельница Свято-Введенского 
монастыря села Верхняя Теча Катайского рай-
она игумения Михаила (Шульцева), начальник  
УФСИН по Курганской области Михаил Мачуш-
кин, главный врач БСМП Сергей Воронин, пред-

ставители зауральского казачества, сёстры ми-
лосердия, педагоги и ученики православной 
гимназии  имени Александра Невского, воспи-
танники воскресной школы, кадеты, юнармейцы 
и многочисленные прихожане.

Песнопения исполняли смешанный архиерей-
ский  хор (регент Наталья Боботкова) и детский 
епархиальный хор, в составе которого – вос-
питанники воскресной школы при Александро- 
Невском кафедральном соборе, воскресной 
школы «Покров» при Свято-Троицком приходе и 
учащиеся православной гимназии имени Алек-
сандра Невского.

Престольный праздник и тезоименитство
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Помощь

Богословские курсы

Настоятель храма во имя Святой 
Живоначальной Троицы села По-
ловинного Курганской епархии 

протоиерей Александр Гадиян с конца 
августа находится в рядах казачьего 
добровольческого отряда БАРС-15 ба-
тальона «Ермак» в качестве войскового 
священника. 

Отец Александр прибыл в отряд для вы-
полнения пастырских обязанностей вза-
мен отслужившего там два месяца секре-
таря Курганской епархии иерея Леонида 
Перчугова. 

Казачий батальон «Ермак» приписан к 
15-й отдельной гвардейской мотострел-
ковой Александрийской миротворческой 
бригаде, пункт постоянной дислокации 
которой находится в городе Самаре. 
Именно туда 21 августа отбыли из Екате-
ринбурга казаки-добровольцы Оренбург-
ского казачьего войска. В составе отряда 
– свердловчане и курганцы, позже к ним 
присоединились челябинцы. Это уже 18-я 
по счету отправка от Оренбургского ка-
зачьего войска. 

Перед отправкой в течение трех дней 
в одной из воинских частей Центрального 
военного округа инструкторы провели за-
нятия по подготовке добровольцев. 

В день отбытия проводить бойцов при-
был атаман Оренбургского казачьего вой-
ска казачий генерал Владимир Романов. 
В этот же день состоялось освящение по-
ходной иконы Пресвятой Богородицы в 
честь ее Табынского образа – войсковой 
святыни Оренбургского казачьего войска. 
Чин освящения совершил протоиерей 
Александр Гадиян.

«Я искренне радуюсь, что с нами сегодня 
Пресвятая Богородица. Как сказал препо-
добный Лаврентий Черниговский, Богоро-
дица берет свои полки. Вот хоругвь, Бого-

родица идет туда с нами, мы идем вместе с 
Ней», – сказал отец Александр.

В Самаре к отряду присоединились до-
бровольцы Волжского казачьего войска. 
Здесь на полигоне 15-й Александрийской 
гвардейской бригады Центрального воен-
ного округа сводный отряд в течение неде-
ли проходил военно-полевые сборы.

За это время казаки-добровольцы при-
обрели практические навыки в стрельбе 
из автомата, пулемета и снайперской вин-
товки, метании учебно-имитационных и 
боевых гранат, прошли инженерную и так-
тическую подготовку, учились штурмовать 
окопы, отработали оказание первой помо-
щи при остановке кровотечений и другое.

Отец Александр регулярно совершал мо-
лебны перед походной иконой – Табынским 
образом Пресвятой Богородицы.

В настоящее время отряд БАРС-15 нахо-
дится в зоне проведения спецоперации.  В 
воскресенье, 10 сентября, отец Александр 
провёл Божественную литургию в полевом 
храме, оборудованном на позициях преды-
дущим священником – отцом Леонидом.  

«Мы служим на антиминсе, который 
нам благословил владыка Даниил.  После 
богослужения окрестил одного из бойцов 
– раба Божиего Евгения», – рассказал по 
телефону протоиерей Александр Гадиян.

Использованы материалы  
пресс-службы Оренбургского  

войскового казачьего общества.

Занятия начались с молебна 
на начало доброго дела, кото-
рый возглавил руководитель 
миссионерско-катехизаторских 
курсов протоиерей Михаил 
Ширяев. Отцу Михаилу сослу-
жили два преподавателя кур-
сов – иереи Андрей Замятин и 
Димитрий Жернаков.

Затем отец Михаил рас-
сказал абитуриентам и слуша-
телям курсов, что получение 

богословских знаний – важное 
дело для духовного развития 
человека; что занятия будут 
проходить три дня в неделю 
(понедельник, среда, пятница) с 
18 до 20 часов.

Абитуриенты заполнили 
листы регистрации, в кото-
рых указали свои контакты. На 
первое занятие первого курса 
пришли 15 новых слушателей. 
Для них сразу же прошло за-

нятие по предмету «Догмати-
ческое богословие» (препо-
даватель протоиерей Михаил 
Ширяев). 

Второкурсники начали изу-
чать предмет «Нравственное 
богословие» (преподаватель 
иерей Андрей Замятин). 

Слушателям третьего курса 
иерей Димитрий Жернаков, ко-
торый является заместителем 
председателя епархиального 
молодежного отдела, начал 
преподавать новый предмет   
«Основы, формы и методы мо-
лодёжного служения». 

«церковь и гранты»
Председатель отдела Курганской епархии по 
взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ, 
член Единого экспертного совета Международ-
ного грантового конкурса «Православная ини-
циатива» Михаил Насонов вошел в коллектив 
авторов уникального методического пособия 
«Церковь и гранты».

Издание подготовлено экспертным коллекти-
вом Центра проектных инициатив «Периферия». 
В пособии раскрываются основные понятия про-
ектной работы в церковной специфике, описана 
психология грантрайтерства (написания грантов) 
и реализации проектов, изложены пути преодо-
ления трудностей в создании заявки на гранты и 
реализации гранта.  

Михаил Насонов подготовил для издания ана-
литическую статью «”Опыт: сын ошибок трудных”: 
практические советы по написанию и реализации 
социальных проектов».

Среди авторов пособия – эксперты международ-
ных и федеральных грантовых конкурсов: советник 
губернатора Кировской области Михаил Курашин, 
методист-консультант грантовых конкурсов Санкт-
Петербургской митрополии Наталья Грохольская, 
руководитель Ресурсного центра «Спас» при Якут-
ской епархии  Анжелика Тупицына, член объедине-
ния православных психологов Выборгской епархии 
Юлия Легостина, руководитель проекта «Перифе-
рия» и Ресурсного центра Выборгской епархии Яна 
Сенькина.  

Книга выпущена Издательством Российской 
христианской гуманитарной академии им. Ф.М. До-
стоевского (также по Президентскому гранту «Пе-
риферии»). Экземпляры методички безвозмездно 
розданы участникам I Форума проектной деятель-
ности «Периферия. Церковь и гранты»,  который 
проходил с 8 по 10 сентября в Выборгской епархии,  
и распространяются по епархиям Северо-Западно-
го федерального округа.

Можно запросить экземпляр или pdf-файл в из-
дательском макете через Ресурсный центр Выборг-
ской епархии eparhia.v.press@gmail.com.

Несколько экземпляров будут переданы в би-
блиотеку при культурно-просветительском центре 
Курганской епархии (г. Курган, ул. Пичугина, д.15/1).

Проект «Социальная столовая «Сквер ми-
лосердия», который реализуется с исполь-
зованием гранта Президента Российской 
Федерации, предоставленного Фондом 
президентских грантов,  в городе Кургане 
начал свою работу с 1 июля 2023 года.

С 11 по 16 сентября в сквере, расположен-
ном напротив пригородного вокзала,  про-
шла акция «Неделя милосердия», в которой 
вместе с православными приходами города 
приняли участие специалисты Центра со-
циального обслуживания населения №1, 
Центра занятости населения, Курганского 
областного центра профилактики и борьбы 
со СПИД, службы судебных приставов, ор-
ганов полиции, а также студенты-волонтеры 
Курганского государственного университета 
и Курганского промышленного техникума. 
Всю неделю здесь дежурил передвижной 
фельдшерско-акушерский пункт и выездной 
пункт бесплатной юридической помощи.

Специалисты профильных учреждений 
консультировали посетителей «Сквера ми-
лосердия» по интересующим их вопросам 
– трудоустройства, получения медицинской 
помощи, восстановления документов и иной 
трудной жизненной ситуации.

Вещевую акцию «В добрые руки» помог-
ли реализовать студенты-волонтеры, за эту 
неделю было выдано 1260 единиц вещей, в 
том числе теплые вещи и обувь. В пятницу, 15 
сентября,  подопечные получили по паре но-
сков, которые были закуплены на средства, 
собранные на благотворительной ярмарке 
«Белый цветок».

Всю неделю  православные доброволь-
цы проводили в сквере просветительскую 
акцию. Выдано более 100 буклетов о право-
славных традициях, правилах церковной 
жизни, о святых и о молитве, а также 28 эк-
земпляров газет «Православное Зауралье». 
Нуждающиеся получили 49 нательных кре-
стиков и 104 иконки с молитвами.

12 сентября семь индивидуальных бесед, 
направленных на профилактику алкоголиз-
ма, курения и наркомании, по семейным во-
просам провела Надежда Анатольевна Бори-
сова, православный психолог, руководитель 
школы «Трезвение».

13, 14 и 15 сентября в «Сквере милосер-
дия» побывали иереи  Дмитрий Жернаков, 
Михаил Сычков и Александр Ржанников. 
Священники  провели с подопечными 23 ин-
дивидуальные беседы, направленные на ду-
ховную и молитвенную поддержку.

«Хочется отметить, что «Неделя милосер-
дия» прошла успешно. Все шесть дней неде-
ли на обед приходили не менее 70 человек 
– это рекорд! Многим оказана духовная, пси-
хологическая, медицинская, юридическая 
помощь, а также просто поддержка добрым 
словом, ведь это порой гораздо важнее. Не 
менее значимой она оказалась и для другой 
стороны – специалистов, волонтеров, просто 
прохожих, которые собрались вместе, чтобы 

подарить немного тепла, радости и участия 
тому, кто в этом очень нуждается!» – конста-
тировала руководитель проекта Ольга Ми-
щенко.

ЗауральсКий Пастырь 
в Зоне сво

межведомственная «неделя милосердия»

новый учебный год
4 сентября на базе культурно-просветительского центра Кур-
ганской епархии состоялось открытие нового учебного года  
епархиальных богословских курсов.
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Диакон василий тимушев:

«божие Дело Должно 
Делаться Правильно!»
Сегодня мы знакомим наших читателей с предста-

вителем большой священнической династии – диа-
коном Василием Тимушевым. В праздник Успения 

Пресвятой Богородицы, 28 августа, исполнилось 16 лет с 
момента его рукоположения в диаконы. И с тех пор отец 
Василий бессменно служит в Александро-Невском кафе-
дральном соборе города Кургана.

– Отец Василий, готовясь к встрече, я с удивлением уз-
нала, что место вашего рождения – город Архангельск, 
там вы родились 1 мая 1984 года. 

– Моя мама, Любовь Николаевна, старшая дочь священника 
Николая Новосёлова и матушки Ольги, в их семье было пять 
дочерей и сын. Все они учились в Сергиевом Посаде и полу-
чили разные профессии. Сын Алексей окончил Московскую 
духовную семинарию. Мама училась в медучилище и часто 
ходила на службу в Лавру, там она и познакомилась с будущим 
супругом, Александром Тимушевым. Они поженились в 1983 
году и после окончания семинарии уехали в Архангельск. Там 
папу рукоположили во диаконы, и он больше двух лет прослу-
жил в кафедральном соборе. 

Из Архангельска мы уехали, когда мне было 1,5 года. Сначала 
оказались в Нижнем Тагиле. В марте 1990 года, когда мне подхо-
дило время идти в 1-й класс, папу перевели в Куртамыш – тогда 
это была Екатеринбургская епархия. А в 1993 году из ее состава 
была выделена Курганская епархия, где мы и остались служить.

Я окончил 11 классов Куртамышской школы, а также 5 клас-
сов музыкалки. Мне это нужно было для семинарии.

– Вы первенец, старший ребенок. А сколько всего детей 
у ваших родителей?

– Нас – восемь, у меня два брата и пять сестёр. Мама была 
не только домохозяйкой, но и много помогала на приходе. 

Семинария
– Когда вы заканчивали 11-й класс, у вас не было других 

планов – только семинария?
– Я готовился в семинарию, но – в Москву, в Лавру. Мы туда 

приехали в 2000 году, но, так как мне исполнилось только 17 
лет, в канцелярии сказали – либо в армии сначала отслужи, 
либо подожди годик и приезжай – примем. И у меня в голове 
сложился план: год отучиться в Тобольской семинарии, летом 
на каникулах уехать в Москву, забрать документы из Тобольска 
и остаться в Лавре. Но когда я год проучился в Тобольске, мне 
так сильно там понравилось! Зацепил меня Тобольск!

– Что чаще всего вспоминается из семинарских лет?
– Семинария была очень строгая, как армия, может, даже по-

хлеще. Постоянные послушания, дисциплина железная. Опоз-
дал – пиши объяснительную, пять объяснительных накопишь 
– попадаешь в так называемый тропарь. Пять выговоров – от-
числение. Когда я поступил, нас училось около 250 человек, в 
том числе на моём курсе 54 человека. К концу обучения количе-
ство семинаристов уменьшилось в три раза, а у нас осталось 27 
человек, ещё около десятка не допустили до защиты диплома. 
Преподаватели были строгие. Но учиться было интересно, осе-
нью ходили на пикники на Панин бугор, зимой постоянно ката-
лись на лыжах, у нас был шикарный банный комплекс. 

В 2006 году я вернулся в Курган. Приезжаю в Смолино к 
владыке Михаилу, показываю ему диплом, он спрашивает: 
«Где хочешь служить?» Я ему: «Куда благословите». – «Послужи 
в соборе пока, а там разберемся». Я ему: «Владыка, я не женат. 
Может, мне пока пономарить в соборе?» Но он назначил меня 
помощником секретаря епархии, а потом – пресс-секретаря 
епархии. Год работал, пока Маша, моя будущая супруга, в Тю-
мени доучивалась.

История знакомства 
с Машей

– 1996 год. Мне 12 лет. После службы в куртамышский храм 
заходит большая семья, говорят – мы переехали из Северного 
Казахстана в село Нижнее (это 4 км от Куртамыша), будем хо-
дить сюда в храм, поэтому хотели бы познакомиться с вашей 
семьёй и пригласить к себе в гости. Какое-то время спустя мы к 
ним поехали. В семье Анатолия Аркадьевича и Галины Юрьев-
ны трое детей – старшая дочь Людмила с мужем и детьми, вто-
рая дочь Татьяна (теперь она моя теща) с мужем Валерием и 
детьми и сын Владимир. Маше на тот момент шёл шестой год. 
Стали дружить семьями, ездили друг к другу в гости, они по-
сещали храм, где мой папа, отец Александр, был настоятелем; 
помогали – мы им, они нам.

Мы дружили, росли, потом я уехал в семинарию учиться, а 
они переехали жить в Тюмень, потому что в селе не было рабо-
ты. Связь потерялась.

Когда я уже учился на 5-м курсе, в семинарии прошёл день 
открытых дверей. И Маша, которая на тот момент училась в 
православной гимназии, была среди тех, кто туда приехал 
в этот день. Я увидел её в Покровском соборе, она стала 
ещё красивее, расцвела. Я написал записку с предложени-
ем встретиться, передал через семинариста. Потом на ужи-
не в трапезной она мне отвечает – да. Я от радости чуть до 
потолка не прыгал (смеётся). Мы встретились, снова стали 
дружить, но уже более серьёзно, по-взрослому, влюбились и 
решили пожениться. 

– Когда вы поженились?
– Мы с благословения владыки Михаила поженились 6 

августа 2008 года, в день преподобного Далмата Исетского в 
Куртамыше. У нас тогда такое чудо случилось: в Архангельске 
вместе с моим отцом служил молодой священник Николай Ко-
нонов. Он был моим крёстным, но мы с ним не виделись более 
20 лет. За день до свадьбы он приехал погостить к своему дру-
гу в Екатеринбург. Каким-то образом нашёл номер телефона 
моего отца и позвонил ему 5 августа. Говорит, столько лет не 
виделись, встретиться бы! А отец ему: «Завтра у твоего крест-
ника свадьба, приезжай!» И он примчался к нам! Конечно, мы 
были несказанно рады! Отец Николай и крестил меня, и вен-
чал в куртамышском храме святых апостолов Петра и Павла – 
мы его попросили, и он с удовольствием согласился. 

Диаконство – 
промысел Божий

– Рукоположили вас сразу после свадьбы?
– Нет, я попросился у владыки немножко «погулять», и он 

меня рукоположил в диаконы через 22 дня, на Успение Пре-
святой Богородицы. И с тех пор прошло 16 лет! 

– Вы один из самых опытных и хороших диаконов, в 
этом мнении сходятся большинство священнослужителей 
и прихожан. С одной стороны, это хорошо. А с другой – не 
обидно, что до сих пор в священники не рукоположили?

– Мне было обидно первое время, я хотел быть священни-
ком и даже у владыки Константина спрашивал – когда? А он: 
«Давай через год, только ты мне замену найди!» Я искал. Но 
владыка их потом рукополагал, а мне говорил – служи со мной. 
Прошло несколько лет, и я понял – это же мой крест! Зачем мне 
взваливать более тяжелую ношу? Это промысел Божий! 

– Божественная литургия – постоянное действо, рас-
писана от и до, тебе привычна, изучена наизусть. Тем не 
менее есть у вас, диакона, любимые места в Литургии?

– Я люблю Евхаристический канон, который начинается по-
сле «Символа веры», это самая сильная часть Литургии. Когда 
начинают петь «Иже херувимы», священники выходят с чашей 
– для меня это каждый раз как в первый раз. Стараюсь углу-
биться в молитву, отбросить суету. Ведь мы не знаем, что будет 
с нами дальше, вдруг эта Литургия – последняя в нашей жизни. 
С этой мыслью и стараюсь служить каждый раз.

– Когда вы с амвона провозглашаете ектении, то с чув-
ством получается… 

– Я всегда молодым диаконам рассказываю про князя Вла-
димира, чьи послы ходили по разным религиям, конфессиям, 
и от православных вернулись, полные впечатлений: «Мы не 
знаем, где мы были, на земле или на небе». Значит, хор пел 
шикарно, диакона возглашали так красиво, что люди умиля-
лись… Так и надо Богу служить!

– Вам ещё частенько приходится читать Евангелие на 
Литургиях.

– Да, если я служу первым диаконом, а если вторым, то 
читаю Апостол. Перед каждым богослужением заранее про-
читываю тот отрывок, который предстоит читать с амвона,  
изучаю службу – какие тропари, какое чтение Апостола, какое 
– Евангелия. Просматриваю схему вечернего богослужения, 
чтобы всё было правильно, чин по чину, чтобы ничего не про-
пустить и лишнего не добавить. Божие дело должно правиль-
но делаться! Бабушки частенько ко мне подходят, благодарят 
– мол, мы глухенькие, но у тебя всё слышим и понимаем. Вот я 
и стараюсь читать громко и чётко, чтобы и они тоже услышали. 

– Зачастую люди не понимают разницы между священ-
ником и диаконом. Приходится разъяснять?

– Есть такое. Часто люди подходят, чтобы благословение 
взять. Конечно, можно сказать – я не священник и пройти 
мимо. Но человеку обидно такое отношение. Я таких просто 
обнимаю, и они радуются; или просто с ними за протянутую 
на благословение руку здороваюсь и говорю – я диакон, а вам 
благ и всего доброго!

– Сегодня Новолетие (разговор был 14.09. – Ред.). Начина-
ется новый круг церковных праздников. Какой из них вы 
любите больше всего?

– Все люблю! Ну конечно, Пасха – это праздников празд-
ник, по торжественности занимает первое место. Рождество 
Христово – праздник нашего детства. Ну и Успение Пресвятой 
Богородицы, теперь это мой праздник. Ещё люблю праздник 
апостолов Петра и Павла – престольный у нашего храма.

Рождество помню потому, что мы к нему готовились. Из тво-
рога лепили сырнички и замораживали их на улице, а потом 
кушали это лакомство. Гости к нам приходили, колядовщики к 
нам ходили, и мы колядовали тоже. Это было великое и весё-
лое время до самого Крещения. Но мы в проруби не купались, 
я впервые в иордань окунулся в семинарии. Помню, владыка 
Тобольский Димитрий освятил прорубь, нырнул, я подумал – 
ого! И тоже попробовал. Было здорово! Эту традицию долгое 
время поддерживал, но сейчас перестал, хоть и хочется, но 
здоровье не позволяет.

– Кого из священников вы бы могли назвать своим на-
ставником, учителем? Кто больше всего помог вам в ста-
новлении?

– Мои дед – о. Николай Новосёлов и папа о. Александр Ти-
мушев. Баба Оля тоже любила наставлять меня, всё книги под-
совывала, которые сама читала, и от меня требовала срочно 
прочитать. Мама тоже много читала и нас приучала к этому. 
Если б не родители, кто знает, какими бы мы стали. Мы с дет-
ства молились, ещё совсем маленькими, и дома, и у бабушки 
в гостях, вставали на молитву и пели, аж окна вибрировали от 
наших голосов.

Семь Я
– Нынче вам исполнилось 39 лет, у вас с матушкой пяте-

ро деток, большая дружная семья. Не возникало ли сожа-
ления, что вы всё ещё диакон, что служите только в Алек-
сандро-Невском соборе?

– Мне сказал один человек – с креста не сходят, с него сни-
мают, как Христа сняли. Также и я не могу со своего креста сой-
ти. Если снимут, то снимут, а сойти – не сойду. Были времена, 
когда было очень трудно с финансами, возникали мысли – луч-
ше бы нефтегазовый университет окончил и на Север поехал 
работать. Но если Господь дал семью, дал столько детей, разве 
Он не даст на детей? Даст, да ещё и с избытком!

– У вас уже замена подрастает, три сына алтарничают.
– Старший, Кирилл, ему 15 лет, хочет выучиться и работать 

в МЧС, Матвей ещё в раздумьях, ему 14 лет, время ещё есть. 
Марк только начинает помогать в алтаре, ему 8 лет, но своему 
крёстному, отцу Иоанну Ушакову, он уже пообещал, что будет 
батюшкой. 

– В 2020 году вы приобрели дом во Введенке и туда пе-
реехали. У вас уже огород и хозяйство есть? 

– Из живности только кошечка и собачка. На будущее пла-
нируем курочек завести. Нынче картошки побольше посади-
ли, потому что в прошлом году хватило только до Великого 
поста.

– Как складывается ваш обычный день?
– Работы непочатый край! Если день выходной, на службу 

ехать не нужно, то я, бывает, даже домой не захожу, во дворе 
делами занимаюсь. Если учебное время, то нужно детей в шко-
лу увезти и привезти обратно. В свободное время читаем, книг 
у нас тоже много, в том числе православных. А когда богослу-
жение, то из дома выезжаю в 7.30, и в 8.00 я уже в соборе и на 
целый день!

– О чем мы еще не поговорили? О мечтах?
– Мечтаю, чтобы мои дети выросли хорошими людьми, а 

нам с Машей здоровья хватило их вырастить. Я горжусь своей 
родней, своей семьёй! Если какая-то проблема, мы молимся 
святителям Николаю Чудотворцу, Спиридону Тримифунтскому 
и матушке Матроне Московской. Молимся – и Господь даёт. А 
если у нас чего-то и нет, да и не надо. Как говорится, слава Богу 
за то, что у меня есть, и трижды за то, что у меня нет.

Беседовала Татьяна Маковеева.
Полную версию интервью читайте 

на сайте Курганской епархии и на странице «ВК».
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Дискуссия

Благодарность

Окончание. Начало на стр. 1.
На аналоях в середине собора были уста-

новлены иконы благоверных князей Алек-
сандра Невского и Даниила Московского в 
праздничном убранстве. Для поклонения 
прихожан из алтаря был вынесен ковчег с 
частицей  святых мощей князя Александра.

В конце Литургии архипастыри и духо-
венство совершили славление святым. 

В завершение службы митрополит Дани-
ил обратился к собравшимся в соборе лю-
дям с проповедью:

«Святые угодники Божии – это сила и 
нашего современного народа, и наших бу-

дущих поколений. Но не всегда святые по-
могают нам. Об этом сказали наши предки 
в своей пословице “Под лежачий камень 
вода не течет”. Святые творят чудеса, но хо-
тят, чтобы и с нашей стороны был какой-то 
посыл. Будем всегда это помнить и не будем 
лежачими камнями. Будем хранить те тра-
диции, которые хранил наш народ и был 
всегда великим».

Губернатор Курганской области Вадим 
Шумков также поздравил всех с праздни-
ком небесного покровителя Кургана.

«Я считаю, что в том событии, которое 
было перед кончиной великого князя Алек-

сандра Невского, когда он принимал схиму, 
проявилась не только его религиозность. 
Это был главный показатель нам всем: кем 
бы ты ни был, чем бы ты ни управлял – своей 
семьей и своим домом, предприятием, го-
родом, землей, территорией, – правь всег-
да, исходя из главных помыслов, из главных 
побуждений. Потому что все мы приходим в 
этот мир, и все мы уходим из него одинако-
во, исключений не бывает».

Владыку Даниила поздравили с тезои-
менитством священнослужители епархии и 
воспитанники православной гимназии свя-
того Александра Невского.

Детский праздник с участием 
воспитанников воскресных 
школ курганских приходов и 
юных кадет состоялся у стен 
Александро-Невского кафе-
дрального собора города Кур-
гана.

Это событие стало завершени-
ем Александровских дней, кото-
рые проходили в регионе с 9 по 12 
сентября.

После окончания праздничной 
Божественной литургии в соборе 
митрополит Курганский и Бело-
зерский Даниил в сопровождении 
губернатора Курганской области 
Вадима Шумкова и главы города 
Кургана Елены Ситниковой выш-
ли на соборную площадь. Здесь 
возле сцены и по периметру пло-
щадки выстроились участники 
детского хора, кадеты, юнармей-
цы, гимназисты. 

Праздник начался с песни 
«Путь» в исполнении курганской 
певицы Евгении Метелицы.

Ведущая концерта – заслужен-
ная артистка РФ Ольга Манус – на-
помнила зрителям, что сегодня 
для каждого православного чело-
века большой и радостный празд-
ник – день перенесения мощей 
святого благоверного Александра 

Невского, что в этом году испол-
нилось 802 года со дня рождения 
святого защитника российских 
земель. 

Затем на сцену были приглаше-
ны митрополит Даниил и губерна-
тор Вадим Шумков. 

Владыка, поздравляя всех с 
праздником небесного покрови-
теля, особо отметил тот факт, что 
и на богослужении, и здесь, на 
празднике, присутствует очень 
много детей. «Пройдут годы, дети 
вырастут, но в их памяти останется 
это событие, как я когда-то, служа 
в армии, вспоминал запах ладана 
и молитвы в храме. То, что заложе-
но в детстве, прорастает, как семе-
на прорастают сквозь асфальт. Дай 

Бог, чтобы наша вера прорастала, 
чтобы наш народ возвращался 
к нашей традиции и духовности. 
Желаю всем стать достойными 
подражателями великих предков, 
которые умели верить, молиться, 
любить, а любовь всегда способна 
на самопожертвование».

Глава региона Вадим Шумков в 
своём выступлении подчеркнул, 
что ему очень приятно быть вме-
сте со всеми на празднике. «Мы 
много сегодня говорили о вели-
ком князе Александре Невском, 
вспоминали его знаменитые 
слова: “Не в силе Бог, но в прав-
де”. Наша курганская земля, кото-
рой покровительствует великий 
князь, стремительно преобража-

ется. Меняется всё: отстраиваются 
города, открываются новые пред-
приятия, восстанавливаются хра-
мы. Я верю, что также будет креп-
нуть и расти наша вера». 

Обращаясь к молодому поко-
лению, Вадим Михайлович поже-
лал: «Любите свою страну и ниче-
го не бойтесь. Если с вами правда, 
значит, с вами Бог. Значит, всё у вас 
будет хорошо!»

После этого два хора – архие-
рейский мужской и детский – ис-
полнили тропарь и кондак свято-
му князю.

А затем все участники праздни-
ка – и артисты, и зрители – вместе 
с солистом областной филармо-
нии Павлом Базановым исполни-
ли гимн России.

После этого зрителей пригла-
сили на тематические площадки, 
которые подготовили педагоги 
воскресных школ Курганской 
епархии, на мастер-классы по ко-
локольному звону, фланкировке 
шашкой, тактической медицине и 
упражнениям с булавой. 

Возле стен трапезной развер-
нулась полевая кухня, где всех 
желающих угощали гречневой ка-
шей с мясом. Каждый юный гость 
получил в подарок мороженое и 
православную детскую книгу.

Поводом для приглашения 
владыки в студию программы 
«Вечер на СПАСЕ» послужила при-
нятая по инициативе губернатора 
Курганской области  Вадима Шум-
кова региональная программа по 
повышению рождаемости на пе-
риод до 2026 года, которая в том 
числе предусматривает перевод 
на бюджетные места студенток 
колледжей, которые отказались 
от аборта во время обучения. Про-
грамма также предусматривает 
формирование позитивных про-
семейных установок у детей, под-
ростков и молодежи и создание 
положительного образа много-
детной семьи и матери. 

Отвечая на вопросы веду-
щих, митрополит Даниил под-

держал инициативу губернато-
ра, подчеркнув, что подобные 
программы должны изменить 
сознание будущих матерей, по-
могая им решиться на рожде-
ние ребёнка.

«Когда матери убивают своих 
детей – это ужасная катастрофа 
для всего народа. Я считаю,  нуж-
но обязательно объяснять юным 
мамочкам, что жизнь человека 
начинается с момента зачатия, 
а значит, аборт – это страшное 
преступление», – сказал курган-
ский архипастырь.

По словам митрополита Да-
ниила, то факт, что граждане 
страны стали всё чаще собирать-
ся и говорить об этой проблеме, 
– уже великое благо.

«Чтобы что-то поменялось в 
нашем обществе, нужно больше 
просветительских программ. А 
главное – чтобы никто не оста-
вался равнодушным к пробле-
мам молодых мам и пап. Чем 
больше людей будут обсуждать 
эти вопросы друг с другом, тем 
скорее мы будем выздоравли-
вать», – поделился мнением 
владыка.

По информации Департамен-
та здравоохранения Курганской 
области, в регионе с 2019 по 
2022 год работа по доабортному 

консультированию позволила 
сохранить жизни 1500 детям. За 
январь–май 2023 года родилось 
более 100 детей, чьи матери пер-
воначально хотели сделать аборт.

С 2019 года Курганская епар-
хия реализует проект «Обитель 
милосердия», который в том чис-
ле оказывает услуги по противо-
абортному консультированию. 
За время существования проек-
та волонтёры оказали помощь 
более 170 беременным женщи-
нам и 111 семьям с детьми, ока-
завшимся в кризисной ситуации. 

За устроение 
социального 
служения
Святейший Патриарх Кирилл поблагода-
рил митрополита Даниила за устроение 
социального служения в Зауралье. 

«Преосвященному митрополиту Дани-
илу. Благодарю за устроение социального 
служения во вверенной Вашему попечению 
епархии и активную работу епархиального 
социального отдела», – говорится в резолю-
ции Предстоятеля Русской Православной 
Церкви, положенной на отчете о деятельно-
сти Курганской епархии за 2022 год.

В своей резолюции Святейший Патриарх 
отмечает, что, по милости Божией, епархии и 
их канонические составляющие – монасты-
ри, приходы, братства и сестричества, духов-
ные учебные заведения и воскресные школы 
нашей Церкви – преодолели трудности, воз-
никшие вследствие противоковидных огра-
ничений в предыдущие годы.

«Прошедший и текущий годы стали вре-
менем испытания для народов Святой Руси, 
ибо многие ищут, как разделить и погубить 
её единый народ, стали временем испытания 
и для Церкви нашей, ибо нашлись желающие, 
во омрачении умов и в ожесточении сердец 
своих, разодрать ризу Христову – Церковь 
Живого Бога.

С тем большей силой и ответственностью 
каждому из архиереев, священнослужите-
лей, монашествующих и мирян надлежит 
нести то великое служение свидетельства 
о Боге и Евангельской истине, которое воз-
ложено Спасителем на каждого из Своих 
учеников. Утешительное, ободряющее сло-
во о великом милосердии Божием, адресо-
ванное пастырями – пастве, каждым хри-
стианином – унывающему человеку, – это та 
благая весть, которую мы можем и должны 
возвещать.

С болью в сердце мы узнаём о страданиях 
многих людей, лишённых вследствие воен-
ных действий самого необходимого, порой 
даже крова. Многие вынуждены покинуть 
места, где прожили всю жизнь или значи-
тельную ее часть. В нынешнее время мона-
стырские и приходские общины особенно 
призываются к делам милосердия о бежен-
цах и пострадавших людях, находящихся в 
зоне боевых действий.

Сегодня священнослужители призваны 
также к попечению о воинах, да сохранит их 
Господь от всякого зла, и об их семьях. Архи-
пастырям надлежит со вниманием отнестись 
к этому служению и в том числе заботиться о 
семьях тех священников, которые направля-
ются на фронт для пастырских трудов среди 
военнослужащих», – говорится в резолюции, 
обращенной к митрополиту Даниилу.

«Вверяя себя самих и друг друга Промыс-
лу Божию, будем молиться Господу, да дарует 
нам силы и разумение для крепкого стояния 
в вере в Пресвятую Троицу и в верности Свя-
той Церкви.

Благословение Царя всех и Спасителя на-
шего Иисуса Христа да пребывает с Вами, 
владыка, с благочестивым духовенством, со 
вчинёнными в лик инокующих, с верными 
мирянами Вашей епархии», – заключил Свя-
тейший Патриарх Кирилл.

Престольный ПраЗДниК 
и теЗоименитство

Концерт у стен собора

в эфире телеканала «сПас»
Митрополит Курганский и Белозерский Даниил обсудил в эфи-
ре общероссийского православного телеканала «СПАС» про-
блему распространения абортов.
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Проекты

Своих не бросаем

Благотворительность

В Центре ИППО в Москве 22 сентя-
бря состоялась торжественная 
церемония передачи иконы с 

частицей мощей святого апостола Ан-
дрея Первозванного и дан старт про-
екту «Тропа Андрея Первозванного».

Проект инициирован и проводится 
членами ИППО из Краснодарского края 
при поддержке Фонда святого мучени-
ка Вонифатия. Одним из инициаторов 
проекта является действительный член 
Курганского регионального отделения 
ИППП Валерий Мурзин.

Крестный ход «Тропа Андрея Перво-
званного», который пройдет по местам, 
связанным с памятью покровителя Рос-
сии, апостола Андрея Первозванного, 
стартовал 24 сентября. 

В присутствии Председателя ИППО 
Сергея Степашина и многочисленных 
гостей президент фонда святого Во-
нифатия Наталья Мезенцева передала 
икону святого апостола Андрея буду-
щим паломникам, которые пройдут но-
вым маршрутом.

Апостол Андрей Первозванный, по 
преданию, первым из учеников Хри-
ста побывал на землях будущей Руси 
и прошел путь от Черноморского по-
бережья на север до будущего Новго-
рода. Основная цель этого крестного 
хода – обозначить на территории Рос-
сии места, связанные с памятью о его 
пребывании.

Начало маршрута – на территории 
Абхазии в городе Сухуми. Маршрут 

пройдет по территории Сочи, через 
Красную Поляну, главный Кавказский 
хребет по долине реки Малая Лаба к 
поселку Псебай на территории Красно-
дарского края, по маршруту древнего 
торгового пути и в дальнейшем в до-
лину Архыза, где 1100 лет назад крести-
лась аланы. Далее он продолжится до 
Владикавказа и по территории Север-
ного Кавказа до Верхнего Ларса.

Крестный ход по этому маршруту 
будет проводиться впервые, в автомо-
бильном и пешеходном формате, он со-
ставит около 1300 км.

«Этот крестный ход – стратегически 
важное событие в жизни страны и Се-
верного Кавказа, он повод для диалога 
об истории и сегодняшнем дне России, 
точка приложения усилий как для ду-
ховенства, простых граждан, так и ор-
ганов власти», – говорят организаторы 
проекта.

Подготовка к зиме
Не за горами наступление зимы, и поэтому в Зауралье  
полным ходом идёт подготовка к отопительному се-
зону. Не остаются в стороне от этих насущных забот и 
члены ИППО.

Так, по инициативе председателя КРО ИППО Алексан-
дра Брюханова и при непосредственном участии действи-
тельного члена ИППО Олега Попова заканчивается работа 
по подведению газового отопления к музейному домику 
на территории Спасо-Преображенского храма села Бату-
рино Шадринского района, на родине создателя Русской 
Палестины архимандрита Антонина (Капустина).

Напомним, что сам храм был подключен к газу в 2020 
году: торжественная церемония запуска газовой котель-
ной состоялась 23 октября при участии митрополита Кур-
ганского и Белозерского Даниила.

 Также члены Курганского регионального отделения 
ИППО выделили средства на приобретение дров для ото-
пления храма в честь Иоанна Предтечи села Крестовского 
Шадринского района.

По его инициативе в центральных 
учреждениях культуры, городской би-
блиотеке и музее Шадринска разме-
щены информационные стенды, посвя-
щенные почетным гражданам города. 

«Изучая биографии почетных граж-
дан, их жизнь, их дела, школьники 
на конкретных жизненных примерах 
лучше поймут, что такое любить свою 
родину и свой город. Шадринских куп-
цов, врачей, учителей, руководителей 

заводов и рабочих, политиков и жур-
налистов в разные годы город называл 
своими почетными гражданами. Вме-
сте с историями этих людей на стендах 
оживает история города, так как к во-
просу о присвоении звания «Почетный 
гражданин» в Шадринске относились 
всегда очень серьезно. Первыми по-
четными гражданами Шадринска ста-
ли купцы Фетисовы», –  отметил Вале-
рий Порубов.

икона для воинов
Действительный член ИППО иерей Константин Стер-
хов 2 сентября в храме в честь Иоанна Предтечи села 
Крестовского Шадринского района совершил освяще-
ние иконы великомученика Георгия Победоносца, на-
писанной специально для отправки в зону СВО.

Прихожане сугубо помолились о воинах, находящихся 
в зоне специальной военной операции, и приложились к 
новому образу.

Уже 3 сентября эта икона была отправлена с о. Диони-
сием Долгановым в место назначения, где православные 
военнослужащие будут молиться перед образом святого 
Георгия Победоносца – небесного покровителя воинов.

На обратной стороне иконы сделана памятная над-
пись.

на примерах жизни
При поддержке действительного члена ИППО, депутата Курганской област-
ной Думы, почетного гражданина города Шадринска Валерия Порубова ве-
дется работа по сохранению исторической памяти и актуализация данных о 
почетных гражданах города.

«троПа анДрея 
ПервоЗванного»

Увековечивание памяти апостола 
Андрея Первозванного на Рос-

сийской земле от южных рубежей до 
северных границ.

Укрепление народного единства, 
духовных, культурных, межнацио-

нальных связей и традиций через мо-
литвенное стояние.

Сохранение и укрепление христи-
анства как одной из древнейших 

религий, которую апостолы принесли 
на Кавказ в первых веках нашей эры.

Привлечение молодежи, уча-
щихся школ, студентов и других 

слоев населения для популяризации 
уже существующих и открытия новых 
паломнических маршрутов, связанных 
с историей развития Христианства на 
Кавказе и в целом на юге России для 
туристов и местного населения.

цели и ЗаДачи
ПроеКта

1

2

3

4
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Круглый стол

Милосердие

Образование

«Добрый хлеб» 

Панихида

19 сентября исполнился 
год со дня смерти генерала 
Владимира Викторовича 
Усманова.

Военный комиссар Кур-
ганской области в 1991–
2006 годах, генерал-майор 
в отставке, полномочный 
представитель губернато-
ра Курганской области по 
вопросам патриотическо-
го воспитания, кандидат 
педагогических наук, член 
Союза писателей и Союза 
журналистов России Вла-
димир Викторович Усманов 
скончался 19 сентября 2022 
года на 72-м году жизни и 
21 сентября был отпет в 
Александро-Невском кафе-
дральном соборе города 
Кургана.

В памятный день на мо-
гиле почившего собрались 
родные, близкие, друзья 
Владимира Викторовича. Па-
нихиду об упокоении воина 
Владимира совершил на-
стоятель Введенского храма 

села Введенского Кетовского 
района протоиерей Михаил 
Артемов.

Много добрых слов было 
сказано в память Владими-
ра Усманова, многие люди 
делились своими воспоми-

наниями о легендарном ге-
нерале.

«Владимир Викторович 
был для очень многих род-
ным и близким по духу чело-
веком, к нему тянулись люди, 
с ним хотелось общаться, слу-
шать его. Он любил Россию, 
был настоящим патриотом 
своего Отечества и для на-
шего Зауралья сделал очень 
много. Достаточно вспомнить 
«Книгу Памяти», посвящен-
ную солдатским вдовам За-
уралья, автором и идейным 
вдохновителем которой был 
Владимир Викторович. Гене-
рал Усманов был ещё и насто-
ящим Православным Воином, 
любил и часто посещал Свято-
Казанский Чимеевский мона-
стырь, дружил с епископом 
Михаилом и игуменом Арсе-
нием, не упускал возможно-
сти приобщить к Православ-
ной Вере и других людей!» 
– поделился отец Михаил.

беседа о грамотности
8 сентября в Гладковской 
школе Притобольного рай-
она прошло мероприятие, 
посвящённое Междуна-
родному дню грамотности, 
который отмечается в этот 
день.

Настоятель Свято-Ни-
кольского храма села Глад-
ковского протоиерей Алек-
сий Бочкарёв очередной раз 

побывал в школе и  провел открытый урок для учеников 
начальных классов. 

Священник познакомил детей с содержанием Право-
славного букваря на церковнославянском языке. 

Для закрепления знаний ребята посмотрели видеосю-
жет про Православную азбуку. После просмотра дети учи-
лись читать церковнославянские книги. 

Проект содействовал 
улучшению качества жизни 
нуждающихся в поддержке 
пожилых прихожан двенад-
цати православных прихо-
дов города Кургана путем 
регулярного обеспечения их 
свежим хлебом.

За 18 недель работы в со-
циальной пекарне испекли 
3600 булок хлеба. Каждую не-
делю выпекалось 200 булок. 
Весь хлеб раздали нуждаю-
щимся прихожанам курган-
ских приходов и посетителям 

социальной столовой при 
Порт-Артурском храме. 

Весь проект в пекарне 
успешно трудилась профес-
сиональный пекарь Любовь 
Анатольевна Кабакова и ее 
помощники-добровольцы. 
За время проекта с ней рабо-
тали 10 помощников-добро-
вольцев – Елена, Марина, 
Алла, Нина, Фаина, Галина, 
Татьяна, Любовь, Татьяна, 
Тамара. Все они внесли свой 
посильный вклад в работу 
пекарни. 

«Сердечно благодарим 
всех за труды. Также благо-
дарим добровольцев, до-
ставлявших хлеб до своих 
приходов, и тех прихожан, 
кто на каждом приходе зани-
мался раздачей хлеба своим 

прихожанам. Для успешной 
реализации проекта было 
важно участие каждого из 
вас», – сказал руководитель 
проекта – настоятель прихо-
да Рождества Христова про-
тоиерей Михаил Кучеров.

согреют в холода
Волонтёры службы ми-
лосердия при Порт-
Артурском храме города 
Кургана с 1 сентября ор-
ганизовали сбор средств 
на покупку тёплых вещей 
для подопечных Лесников-
ского дома-интерната для 
престарелых и инвалидов.

13 сентября сёстры мило-
сердия привезли собранные 
вещи в дом-интернат, пора-
довав его жителей.

«Наступают холода, да и 
пожилые люди, в силу воз-
раста, мёрзнут. Организовали акцию «Тепло», в ходе 
которой прихожане Порт-Артурского храма собрали и 
передали тёплые вещи, шерстяные носочки, связанные 
с любовью, закупили пледы, которые согреют наших ста-
ричков осенними вечерами», – рассказала сестра мило-
сердия Ксения Кильдеева.

Сестры милосердия уже много лет окормляют Лесни-
ковский дом-интернат для престарелых и инвалидов и по-
могают его подопечным не чувствовать себя одинокими.

22 сентября в селе Усть-Миасском 
Каргапольского района прошёл 
круглый стол на тему «Подведе-

ние промежуточных итогов проекта «Ми-
лосердие в Зауралье» за 2023 год. Орга-
низация взаимодействия православных 
организаций и учреждений социального 
обслуживания населения с целью реали-
зации проектов, финансируемых через 
участие в конкурсах и грантах». 

Этот социальный проект, направленный 
на возрождение традиций духовно-нрав-
ственного воспитания детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, приобщение к 
ценностям и традициям православной куль-
туры семей с детьми, реализуется в Курган-
ской области с 2022 года.

На круглом столе были подведены проме-
жуточные итоги реализации проекта «Мило-
сердие в Зауралье» и определены перспек-
тивы дальнейшего развития. 

Мероприятия проекта реализуются свя-
щеннослужителями православных приходов 
совместно со специалистами центров соци-
ального обслуживания населения Курганской 
области по трём основным направлениям:

1. Организация срочной социальной по-
мощи (деятельность центров гуманитарной 
помощи при православных приходах, оказа-

ние продуктовой, санитарно-гигиенической 
и вещевой помощи нуждающимся семьям).

2. Просветительско-профилактические и 
благотворительные мероприятия (проведе-
ние семинаров, лекций для специалистов, 
родителей по вопросам духовно-нравствен-
ного развития и воспитания детей с при-
влечением в качестве лекторов священно- 
служителей, оказание духовной поддержки 
в ходе патронажа семей, благотворительные 
акции).

3. Организация позитивного досуга (про-
ведение семейных праздников светского 

и церковного календаря, организация со-
вместной социально значимой деятельности 
по приобщению детей и взрослых к благо-
творительности и делам милосердия).

Мероприятие началось с Божественной 
литургии в Богоявленском храме села Усть-
Миасского. Для участников семинара была 
проведена экскурсия по храму с посещени-
ем богадельни для одиноких пожилых.

В культурно-досуговом центре с при-
ветственным словом к участникам круглого 
стола обратились начальник Главного управ-
ления социальной защиты населения Курган-

ской области Елена Ситникова, заместитель 
главы Каргапольского района по социальным 
вопросам Сергей Колясников и руководитель 
отдела церковной благотворительности и 
социального служения Курганской епархии 
протоиерей Владимир Алексеев.

С презентацией опыта работы право-
славных приходов по реализации проектов, 
получивших финансовую поддержку Фонда 
президентских грантов, выступили Лариса 
Предеина, библиотекарь Тагильской сель-
ской библиотеки (проект «Дом тепла и света» 
по развитию богадельни при храме), Евге-
ния Гельцель, координатор православной 
службы «Милосердие» Курганской епархии 
(проекты «Центр гуманитарной помощи 
«Обитель милосердия», «Папина школа» по 
оказанию помощи семьям с детьми, находя-
щимся в трудной жизненной ситуации).

Технологией создания проекта на конкурс 
Фонда президентских грантов в своем вы-
ступлении поделилась Ольга Мищенко, ди-
ректор Курганского центра помощи семье и 
детям.

В мероприятии приняли участие 54 чело-
века: 17 священнослужителей православных 
приходов Курганской митрополии и 37 руко-
водителей и специалистов центров социаль-
ного обслуживания населения Курганской 
области.

Участники семинара поблагодарили орга-
низаторов и высказались о необходимости 
проведения таких встреч.

итоги межвеДомственного ПроеКта

Завершение реализации

Память о легендарном генерале

В храме Рождества Христова города Кургана завершен 
грантовый проект «Социальная пекарня «Добрый хлеб», 
реализация которого началась с 1 мая текущего года.
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С февраля 2022 года Россия на-
ходится в состоянии открытого 
противостояния коллективному 
Западу. Задействуются огромные 
ресурсы, чтобы остановить миро-
вое зло, источник которого уже 
давно понятен – сатанизм отдель-
ных правящих верхушек мира.

Казалось бы, в этих условиях мы 
должны всё переосмыслить, по-
смотреть на мир иначе, обратить-
ся к истине и помышлять только о 
добре и созидании. Тем не менее 
в России по-прежнему действуют 
сатанинские настроения. Причём 
зачастую они неосознанно под-
держиваются нашими людьми, в 
том числе и теми, кто облечён вла-
стью.

Наши беседы не ставят своей 
целью осуждение кого-либо. Мы 
ищем суть проблемы и очень на-
деемся, что многие люди к нам при-
слушаются.

Отец Афанасий, скажите, 
какой пример вот такого 
неосознанного сатанизма 
можно привести в первую 
очередь?

– Я – уроженец города Богдано-
вича Свердловской области. Здесь 
я родился и вырос, здесь похороне-
ны мои предки. И мне было очень 
неприятно и больно слышать, что 
недавно на моей родине провели 
фестиваль «Пикник на обочине», в 
котором с очевидным нарушением 
норм законодательства была вклю-
чена в программу пропаганда на-
силия в духе типичного сатанизма и 
садизма. На фестиваль был открыт 
доступ детям. Это просто ужасно. 
Но ещё хуже то, что фестиваль под-
держало правительство Богдано-
вичского городского округа.

Почему вы считаете, что 
было нарушено российское 
законодательство?

– На фотографиях с мероприя-
тия хорошо видно, что на фестива-
ле использованы арт-объекты, про-
пагандирующие грубое (адское) 
насилие. Как минимум организа-
торы должны были ограничить 
доступ на такой фестиваль (защи-

тить детей от влияния негативной 
информации), используя на афише 
возрастной ценз 18+. Про этиче-
скую сторону вопроса говорить 
вообще глупо. Каждый здравомыс-
лящий человек понимает, что такое 
показывать детям (и не только) 
нельзя.

Далее мы видим, что в отдель-
ных «арт-блоках» и действиях фе-
стиваля в негативном контексте 
фигурирует православный крест. 
Это открытое оскорбление чувств 
верующих, что тоже не приветству-
ется российским законом. Вплоть 
до уголовной ответственности, на-
сколько я знаю.

Но ведь предварительно 
должна была быть какая-то 
информация по фестива-
лю. Неужели организаторы 
не указали в рекламе, что 
мероприятие содержит в 
себе специфические эле-
менты явно не для детей 
и не для впечатлительных 
людей?

– Это очень интересный мо-
мент. Если вы оцените ситуацию в 
целом по России, то увидите, что 
такая явно сатанинская деструк-
ция очень часто мимикрирует под 
фестивали (либо прячется в про-
грамме фестивалей): называется 
тематической, а в описаниях к та-
ким мероприятиям эти моменты 
упомянуты вскользь, кратко или 
вовсе ничего не сказано о том, что 
помимо основной программы там 
будет явная «чернуха» на грани 
сатанизма. А если и будет, то нам 
стараются преподнести это таким 
образом, чтобы мы поверили в 
безобидность этих элементов про-
граммы. Это такой уже распростра-
нённый трюк сатанистов – главное, 
чтобы мероприятие состоялось, 
затем они сделают всё, чтобы уйти 
от ответственности, а в следующем 
году это всё повторить в ещё боль-
ших масштабах.

При этом основные организа-
торы, на которых вся ответствен-
ность, не всегда осознают, что ими 
манипулируют. Просто некие кон-
сультанты предлагают им те или 

иные элементы программы либо 
устраивают их безо всякого согла-
сования – якобы в рамках тематики 
мероприятия.

Разумеется, бывает, что такое 
происходит просто по недопони-
манию. Ну вот захотелось органи-
заторам так сделать, они и сдела-
ли. Но степень вреда от этого не 
уменьшилась.

Как мы поняли, глава горо-
да Олег Нейфельд мог про-
сто не придать значения 
явно неприемлемым эле-
ментам программы. Но всё-
таки. Как чиновник, он дол-
жен был проанализировать 
программу мероприятия, 
скажем так, пропустить её 
сквозь призму идеалов на-
шего государства?

– Конечно. Самое малое, что 
он мог сделать, – посоветоваться 
с юристами, духовенством, обще-
ством. Если Олег Нейфильд не 
приемлет Русскую Православную 
Церковь, то пусть хотя бы руковод-
ствуется светскими нормами мора-
ли и законом, который он должен 
знать. По крайне мере, своей со-
вестью. Думаю, что она у него всё-
таки есть.

Если же говорить про эталоны и 
идеалы государства, то каждый, кто 
у власти, должен для себя фунда-
ментально осмыслить текст основ-
ного закона России – Конституции, 
в который по инициативе нашего 

президента Владимира Путина в 
2020 году включено понятие Бога.

В президентских поправках го-
ворится: «Российская Федерация, 
объединенная тысячелетней исто-
рией, сохраняя память предков, 
передавших нам идеалы и веру в 
Бога, а также преемственность в 
развитии Российского государства, 
признает исторически сложивше-
еся государственное единство».

То есть Бог – это единство, а са-
танизм – разрушение единства.

Понятия Бога, народной мудро-
сти и святости России отображены 
даже в гимне нашей страны, где 
есть слова: «Россия – священная 
наша держава ...Предками данная 
мудрость народная... Хранимая Бо-
гом родная страна».

Я уверен, что Олег Нейфельд 
должен внимательно выслушать 
общественность Богдановичского 
городского округа, которая ока-
зала ему доверие быть у власти (в 
Конституции РФ сказано – носите-
лем суверенитета и единственным 
источником власти в Российской 
Федерации является ее многона-
циональный народ), и на будущее 
выработать компромиссные дого-
ворённости по данному фестивалю.

А как вы лично относитесь 
к позиции Олега Нейфель-
да в отношении этого фе-
стиваля?

– Как минимум, мне его пози-
ция непонятна. Вполне здоровая 

реакция общественности в ответ 
на этот, прямо скажем, шабаш, ко-
торый состоялся на вверенной ему 
этой же общественностью (жителя-
ми Богдановичского ГО) террито-
рии была воспринята им без долж-
ной реакции, даже с усмешкой и, 
как мне видится, с издёвкой.

Если этот фестиваль ему близок 
по духу, то никто не запрещает ока-
зывать поддержку мероприятию. 
Про это речи нет. Просто надо вы-
полнить нормы законодательства 
и убрать все элементы насилия и 
сатанизма. А то, что не должны ви-
деть дети, обозначить маркиров-
кой 18+.

Странно, что вместо того, чтобы 
попробовать понять обществен-
ность, он пишет на своей страни-
це «ВКонтакте»: «Мы сделали это! 
Порвали федеральную повестку...» 
(после того, как фестиваль стали 
обсуждать в федеральных СМИ). А 
в тексте своей публикации чинов-
ник ставит насмехающийся смай-
лик. Очевидно, что это не реакция 
государственного служащего. Что 
это, я не знаю, но явно не уровень 
представителя власти.

Если у людей на это зрелище 
возникает возмущение, если при 
виде таких сцен зарождается чув-
ство нравственной тошноты и от-
вращения, то, слава Богу, это реак-
ция здоровых, нормальных людей. 
Значит, в них есть зачатки другого 
(высшего) плана бытия. Красоты 
и гармонии, сострадания и любо-
ви, то есть самой жизни. По слову 
святых отцов, если во мне это есть, 
значит, я существую. Я живу, я не 
умер, я не разлагаюсь. И предста-
вители власти должны бы, на самом 
деле, радоваться такой реакции 
людей – не принятия жестокости, 
боли, хаоса, разложения, зловония, 
уродства, тьмы...

Что делать тем родителям, 
чьи дети получили психо-
логическую травму на этом 
мероприятии?

– Здесь необходим комплексный 
подход. Надо побывать и в храме 
(пообщаться со священником), и у 
психолога. Всё зависит от того, на-
сколько ребёнок впечатлителен. Но 
не стоит забывать, что многие бо-
лезненные переживания наша пси-
хика вытесняет в подсознание, ког-
да и как это проявится – неизвестно. 
Поэтому всё-таки надо сходить и в 
храм, и к психологу. Предваряя воз-
можную критику, скажу, что в храме 
вас примут абсолютно бесплатно. 
На этапе беседы вам даже не надо 
быть крещёным человеком, чтобы 
священник с вами поговорил. Если 
же вы представитель другой кон-
фессии (имею в виду признанные 
нашим государством религии) и для 
вас вопрос веры принципиален, то 
вам надо действовать в рамках ва-
шей духовной традиции.

Кроме того, у нас в стране есть 
организации, которые помогают 
пострадавшим от сект и оккуль-
тизма. Например, в Москве «Ду-
шепопечительский Православный 
центр святого праведного Иоанна 
Кронштадтского». Здесь вам тоже 
помогут.

К сожалению, представители 
власти тоже не всё могут понимать 
правильно, поэтому нам придётся 
исправлять последствия этого не-
понимания (в пределах наших ком-
петенций), смиренно надеясь на то, 
что Бог вразумит власть предержа-
щих. В данном случае – главу Богда-
новичского городского округа.

Беседовал Евгений Измайлов.

неосоЗнанный 
сатаниЗм в россии
Представляем вашему вниманию интервью с настоятелем храма 

блаженной старицы Матроны Московской в микрорайоне Глин-
ки города Кургана иеромонахом Афанасием (Коренкиным).

?

?

?

?

?
?
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Протоиерей Владимир Дедов  
освобождается от должности заме-
стителя председателя епархиально-
го отдела по взаимодействию с каза-
чеством с 13 сентября 2023 года.

Протоиерей Иоанн  Юшин осво-
бождается от исполнения обязанно-
стей председателя епархиального 

отдела по взаимодействию с казаче-
ством и назначается на должность 
заместителя председателя епархи-
ального отдела по взаимодействию 
с казачеством с 13 сентября 2023 
года.

Иерей Даниил Перминов назна-
чается председателем епархиально-
го отдела по взаимодействию с каза-
чеством с 13 сентября 2023 года.

Настоятель Никольских храмов 
сёл Усть-Суерское и Боровлян-
ка Белозерского района иерей 

Димитрий  Бердников принял уча-
стие в разговоре на тему «Краеведе-
ние и генеалогия как вектор патри-
отического воспитания». Вместе со 
священником на эти темы выступал 
также краевед Андрей Рахманов.

Познавательная встреча состоялась 
в  Доме культуры села Першино Бело-
зерского района. В беседе приняли 
участие педагоги дополнительного об-
разования, учителя  и учащиеся – члены  
Всероссийского детско-юношеского во-
енно-патриотического общественного 

движения «ЮНАРМИЯ» Першинской 
средней общеобразовательной школы. 

«Мы говорили об истории окрест-
ных сел, о родовых семейных древах, 

об истории края в годы Гражданской 
войны и мятежа 1919–1921 годов», – по-
делился отец Димитрий.

Отец Владимир, обра-
щаясь к гимназистам и по-
четным гостям, рассказал 
несколько фактов жития 
святого благоверного князя 
Александра Невского, ко-
торый является небесным 
покровителем города Курга-
на, подарил гимназии ико-
ну этого святого и окропил 

участников церемонии свя-
той водой.

Одна из частей панно, 
занимающего три стены 
учебного заведения, по-
священа истории России и 
её великим полководцам – 
Александру Невскому, Алек-
сандру Суворову и Георгию 
Жукову. Вторая часть панно 

носит название «Гордость 
Курганской области. Во-
ины-курганцы – герои Рос-
сийской Федерации». Здесь 
размещена информация о 

зауральцах, которые Указом 
Президента РФ удостоены 
почётных званий. Третья 
часть панно посвящена 
Дням воинской славы. 

23 сентября в храме Рож-
дества Христова города 
Кургана состоялся ежегод-
ный семинар педагогов 
воскресных школ Курган-
ской митрополии.

Руководство по организа-
ции и проведению семинара 
осуществляли отдел религи-
озного образования и кате-
хизации Курганской епархии 
и воскресная школа при хра-
ме Рождества Христова. 

«В семинаре приняли 
участие педагоги из 14 вос-
кресных школ. Три педагога 
прибыли из Шадринской 
епархии. Целью ежегодно-

го семинара является про-
работка плана совместных 
мероприятий на предстоя-
щий год и назначение ответ-
ственных за их проведение», 
– рассказал иерей Георгий 
Чирков, председатель отде-

ла религиозного образова-
ния и катехизации Курган-
ской епархии.

Семинар начался с экс-
курсии по храму. Затем сло-
во было предоставлено ди-
ректору воскресной школы 

храма Рождества Христова 
Елене Александровне Реч-
каловой. Она рассказала об 
истории школы и основных 
мероприятиях, которые ор-
ганизуются из года в год. 

В завершение семинара 
участники обсудили прове-
дение основных совместных 
мероприятий, рассмотрели 
и утвердили календарный 
план совместных мероприя-
тий воскресных школ на 2024 
год. Отец Георгий поблагода-
рил педагогов воскресной 
школы за теплый прием и 
пожелал помощи Божией в 
дальнейших трудах. 

Было решено в 2024 году 
провести семинар в вос-
кресной школе «Свеча» при 
Далматовском мужском мо-
настыре.

так было в войну
Сестры милосердия Порт-Артурского храма Кургана 
приняли участие в съемках короткометражного филь-
ма о военных годах.

Цикл фильмов о молодых героях Зауралья времён Ве-
ликой Отечественной войны решила снять региональная 
общественная организация «Молодые парламентарии 
Курганской области».

В съемках фильма о зауральском хлеборобе Терентии 
Семеновиче Мальцеве приняли участие сестры милосер-
дия Порт-Артурского храма.

Они приехали на съемки вместе с детьми, основатель-
но подготовившись к созданию образов женщин, работав-
ших в поле в годы войны. 

«Сегодня я была в одежде моей бабушки, на долю кото-
рой выпало много испытаний в военные годы, и для меня 
большая честь постараться показать, что наши бабушки 
и дедушки в годы войны в тылу действительно были ге-
роями, звеньями одной цепочки и все вместе смогли 
победить врага. Пусть наши дети знают и помнят о них, 
тогда наша Россия будет крепка, и никто не сможет её по-
бедить!» – поделилась своим впечатлением от съемок се-
стра милосердия Анна Устюгова.

студенты-медики 
помогли приходу
22 сентября студенты второго курса Курганского базо-
вого медицинского колледжа с преподавателем Оль-
гой Терещенко помогли воскресной школе «Покров» 
при Свято-Троицком приходе Кургана благоустроить 
кабинеты к новому учебному году. 

Юноши и девушки, которые обучаются в колледже, 
оказывают помощь Троицкому приходу уже десять лет.  
В рамках социального проекта «Милосердие. Помощь 
детям имени св. вмц. Варвары» они помогали и в благо-
устройстве территории воскресной школы,  и во многих 
других проектах.

«Педагоги и воспитанники воскресной школы «По-
кров» очень благодарны за оказанную помощь, – сказал 
настоятель прихода протоиерей Михаил Кучеров. – В 
дальнейшем мы договорились расширить сферу сотруд-
ничества, и  в октябре студенты-медики проведут для на-
ших школьников осенний праздник»

КраевеДение – веКтор восПитания

икона в подарок
Руководитель отдела по взаимодействию с Вооруженны-
ми силами и правоохранительными органами Курганской 
епархии протоиерей Владимир Дедов принял участие в 
открытии патриотического панно в гимназии № 47 города 
Кургана.

Для педагогов воскресных школ


